
«Как реагировать на детские вопросы?» 

Вопросы ребенка взрослому - проявление уважения и доверия к опыту и 

компетенции старших. И хотя порой от них хочется спрятаться, 

прикрывшись свежей газетой или срочным разговором, побыть наедине со 

своими мыслями, решить накопившиеся проблемы, вы должны реагировать 

на исследовательский азарт малыша, который иногда не дает "бедным" 

взрослым ни минуты покоя! Вопросы, которые задают малыши, могут быть 

причудливы и неожиданны. Интересно, что хочет услышать в ответ 

ребенок, который спрашивает: "Куда едут машины?", "Где живут 

микробы?", "Почему зима?" или: "Что такое развод?" Чаще всего это 

вопросы возникают, когда малыш пытается понять связь между разными 

вещами и событиями, начинает понимать, что все, происходящее вокруг, не 

случайно. Ребенок достигает возраста "почемучки", и у родителей 

начинаются тяжелые времена. 

Ответить на все вопросы необходимо. Но как сделать это грамотно: так, 

чтобы не запутать малыша еще больше? Ведь взрослые знают столько всего 

про машины, микробы, погоду и не только с научной точек зрения, но и из 

собственного жизненного опыта. Однако малыш, которому едва 

исполнилось четыре года, вовсе не нуждается в сложных объяснениях. 

В свое время М. Горький замечал, что умение толково ответить на вопрос 

ребенка – большое искусство. Овладеть таким искусством - посильная 

задача для родителей и воспитателей. 

К детским вопросам необходимо относиться внимательно и бережно. 

Отвечать на них рекомендуется таким образом, чтобы поддержать и 

углубить любознательность и познавательные интересы ребенка. Встречный 

вопрос взрослого: «А ты как думаешь сам?» - побуждает ребенка к 

самостоятельным размышлениям, укрепляет веру в свои силы. Краткость, 

ясность ответа, доступность его пониманию дошкольника - этим должен 

руководствоваться взрослый, отвечая на детские вопросы. 

При этом следует помнить мудрый совет В. А. Сухомлинского: «Умейте 

открыть перед ребенком в окружающем мире что-то одно, но открыть так, 

чтобы кусочек жизни заиграл перед детьми всеми красками радуги. 

Оставляйте всегда что-то недосказанное, чтобы ребенку захотелось еще и 

еще раз возвратиться к тому, что он узнал». 

Отвечая на детские вопросы, не стремитесь к исчерпывающим ответам, 

ибо, как писал В. А. Сухомлинский: «Под лавиной знаний могут быть 

погребены пытливость и любознательность». 

Обратите внимание на то, что дошкольник задает вопросы не каждому 

взрослому, а лишь тому, кто завоевал его доверие. Чаще он обращается к 



тому члену семьи, кто, внимательно выслушав вопрос, отвечает серьезно и 

интересно. Отсюда важнейшее требование к ответам на детские вопросы - 

уважительное, бережное отношение к ним, стремление понять, что 

побудило ребенка спросить. 

Если один и тот же вопрос возникает у малыша снова и снова, если в нем 

слышится тревога и недоверие, если ответ известен и понятен, но вопрос 

задается опять, он означает что-то более серьезное, о чем малышу трудно 

говорить напрямую. 

Если ребенок задает вопрос взрослому, значит, взрослый ему нужен, 

значит, малыш верит в его разумность, в то, что старший способен понять, 

поддержать, разъяснить, дать совет. Когда ребенок вдруг перестает задавать 

вопросы, это может означать потерю доверия к взрослым или уверенности в 

себе. 

Памятка для родителей на тему «Как отвечать на детские 

вопросы?» 

Относитесь к вопросам ребенка с уважением, не отмахиваясь от них. 

Внимательно вслушайтесь в детский вопрос, постарайтесь, понять, что 

заинтересовало ребенка в том предмете, явлении, о котором он спрашивает. 

Давайте краткие и доступные пониманию дошкольника ответы, избегайте 

при этом сложных слов, книжных оборотов речи. 

Ответ должен не просто обогатить ребенка новыми знаниями, но и 

побудить его к дальнейшим размышлениям, наблюдениям. 

Поощряйте самостоятельную мыслительную деятельность ребенка, 

отвечая на его вопрос встречным: «А ты как думаешь?» 

В ответ на вопрос ребенка постарайтесь вовлечь его в наблюдения за 

окружающей жизнью, почитать ему книгу, рассмотреть вместе 

иллюстративный материал. 

Отвечая на вопрос ребенка, воздействуйте на его чувства, воспитывайте 

чуткость, гуманность, тактичность к окружающим людям. 

Если ответы на вопросы ребенка требуют сообщения сложных, 

недоступных пониманию дошкольника знаний, не бойтесь ему сказать: 

«Пока ты мал и не сможешь многое понять. Будешь учиться в школе, 

многое узнаешь, сможешь сам ответить на свой вопрос». 

Желаю успехов в поиске ответов на вопросы Ваших малышей! 
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